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Busca la Sagarpa posicionar al agro.- El titular de la Sagarpa, José Calzada 
Rovirosa, presentó este martes la segunda edición de la Expo México Alimentaria 
Food Show 2017, la cual promueve el potencial productivo y exportable del país, 
con el objetivo de consolidar la oferta agroalimentaria y fortalecer el proceso de 
diversificación de mercados. De acuerdo con el funcionario, el objetivo central de 
esta feria es tener una ventana mucho más grande en la venta al extranjero de los 
productos agroalimentarios mexicanos, con lo que se proyecta conseguir un récord 
histórico en las exportaciones para este año, con 33 mil millones de dólares. 
Calzada Rovirosa aseguró que con estas acciones los productos de México 
llegarán a más países y destacó que, por tercer año consecutivo, el sector 
agroalimentario ratificará que recibe más divisas que la venta de petróleo, remesas 
o el turismo. 24 Horas, 7/ Talla política/ Hoja de ruta digital/ Economista/ Río Oaxaca/ Agustín 

Álvarez/ Crónica/ Imagen agropecuaria/ Panorama agrario/ Enfoque noticias/ Argón México 

https://hombresdelpoder.com/noticia.php?id=46450 
https://panoramaagrario.com/2017/11/sera-expo-mexico-alimentaria-2017-la-gran-ventana-
productos-del-campo-nacional-al-mundo-jose-calzada-rovirosa/ 
http://romonoticias.com/sera-expo-mexico-alimentaria-2017-la-gran-ventana-de-productos-del-
campo-nacional-al-mundo-jose-calzada-rovirosa/ 
http://informativoax.net/sera-expo-mexico-alimentaria-2017-la-gran-ventana-productos-del-
campo-nacional-al-mundo-jose-calzada-rovirosa/ 
http://www.notifaxonline.com/mundo/nacional/mexico-alimentaria-food-show-2017-sera-punto-
encuentro-mas-grande-america-latina-calzada 
http://pokerpolitico.com.mx/index.php/2017/11/21/sera-expo-mexico-alimentaria-2017-la-gran-
ventana-productos-del-campo-nacional-al-mundo-jose-calzada-rovirosa/ 
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Sugiere certeza para consumidor en TLC.- El consumidor mexicano requiere 
certeza en su provisión de alimentos, por eso la propuesta de México es revisión 
del Tratado cada cinco años y no que concluya cada lustro, expuso José Calzada, 
Secretario de Agricultura "Independientemente de propuesta alguna en lo particular, 
los consumidores merecen certeza de que el producto que están acostumbrados a 
consumir lo tendrán en su mesa mañana", afirmó durante la presentación de la feria 
México Alimentaria Food Show 2017. Reforma, 2 Neg. 

 

México rechaza discutir tema de temporalidad.- México ha transitado 
fluidamente en todos los temas relacionados con el sector agropecuario en las 
mesas de negociación del TLCAN, con excepción de la propuesta de temporalidad, 
el único tema 'espinoso", el cual ha sido rechazado por el país, indicó José Calzada, 
titular de la Secretaría de Agricultura, Ganadería, Desarrollo Rural, Pesca y 
Alimentación (Sagarpa). En este tema, Estados Unidos busca que México no pueda 
exportar ciertos productos en periodos en los que se están cosechando en ese país. 
Para poder venderle se tendría que pagar una cuota. El funcionario detalló que esta 
propuesta afectaría las exportaciones mexicanas de productos como la lechuga o 
el jitomate, que serían los más perjudicados. El Financiero, 8 

 

México importará maíz sudamericano.-  El sector agroalimentario manda una 
señal a Estados Unidos de que no son el único mercado para comprar materias 
primas en el mundo, ya que este año importará más de un millón de toneladas de 
maíz amarillo, trigo y soya de Argentina y Brasil, aseguró José Calzada Rovirosa, 
secretario de Agricultura, Ganadería, Desarrollo Rural, Pesca y Alimentación 
(Sagarpa). "Ya no queremos tanta dependencia con Estados Unidos para comprar, 
ni tanta dependencia para vender", manifestó el funcionario en la presentación de 
la feria México Agroalimentaria 2017 Food Show. Heraldo, 30 

 

Nada justifica asestar “tortillazo”: Sagarpa.-  Ante el aumento al precio de la 
tortilla que se estaría registrando en delegaciones como Iztapalapa e Iztacalco, 
donde se denunció que se vendía el kilo entre 14 y 15 pesos y los consumidores se 
quejaron por esa alza injustificada, el Secretario de Agricultura, José Calzada, 
anunció que no hay ninguna razón para aumentar el costo de ese alimento básico 
de los mexicanos. En conferencia de prensa aclaró que no hay ninguna razón, ya 
no existe aumento al precio del maíz, ni se han registrado alzas al gas, por lo que 
no se justifica ni hay motivo. "El precio del maíz blanco, el que comemos en México, 
ha bajado el valor de la tonelada, ya que ello obedece a mayor producción del grano 
en Estados Unidos", puntualizó. La Prensa, 4 
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Guajardo ve avances, no obstáculos, en el pacto.-   El secretario de Agricultura, 
José Calzada Rovirosa, comentó que de cancelarse el tratado, el mayor daño lo 
tendrán los productores de Estados Unidos. En conferencia, el funcionario explicó 
que Estados Unidos corre riesgos en caso de diversificar a su principal proveedor, 
que es México, al detallar que el año pasado nuestro país les vendió 24 mil millones 
de dólares en alimentos. Milenio, 13 

Descarta Guajardo impasse en TLCAN.- El titular de Sagarpa, José Calzada, 
señaló que los gobiernos de México y Canadá coinciden en que la temporalidad en 
el sector agroalimentario, es un tema difícil de mediar con Estados Unidos en los 
trabajos de renegociación. Capital Coahuila, 20/ Capital Hidalgo, 20 /Capital  Toluca, 20 / 

Capital México, 20 

 

No nos vamos hasta conseguir acuerdos.-  Después de una cita en la Secretaría 
de Gobernación, las organizaciones campesinas que mantienen un plantón en las 
calles de Bucareli y Morelos, en Ciudad de México, informaron que no se irán hasta 
conseguir un acuerdo. Los integrantes de organizaciones campesinas exigen el 
pago de más de $700 millones.  La reunión de los representantes del Frente 
Auténtico Campesino (FAC) con los secretarios de Gobernación, Miguel Ángel 
Osorio Chong; Sedatu, Rosario Robles; Medio Ambiente, Rafael Pacchiano, y el 
titular de la Conagua, Roberto Ramírez, se llevá a cabo por una hora donde la 
ausencia del titular de Agricultura, José Calzada Rovirosa, fue otro factor para 
mantener el campamento. "No estamos aquí por gusto", manifestaron. Milenio, 22 C 

y E 

 

Guanajuato congrega industria vitivinícola (Al Mando de Jaime Núñez).- El 
consumo de vino nacional viene en auge, hablamos de un incremento de doble 
dígito en la última década. Además, del total del vino que se consume en el país, 30 
por ciento es hecho en México, principalmente en Baja California, Chihuahua, 
Coahuila, Guanajuato, Aguascalientes, Querétaro y Zacatecas. Ante ello, eventos 
como "Catando México" se vuelven catalizadores de productos locales, pues ya se 
reportan más de 100 bodegas y productores de uva para vino con más de 350 
marcas, siendo uno de sus principales impulsores la Secretaría de Agricultura, 
Ganadería, Desarrollo Rural, Pesca y Alimentación (Sagarpa), de José 
Calzada. Heraldo, 32 
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Difundido el martes 21 de noviembre 2017 
 

SECRETARIO 

 
Entrevista a José Calzada Rovirosa, titular de la Sagarpa, sobre la Expo 
México Alimentaria 2017 
 
Alicia Salgado, locutora: Me da mucho gusto recibir al secretario de Agricultura, 
Ganadería, Desarrollo Rural, Pesca y Alimentación José Calzada Rovirosa, el titular 
de Sagarpa; me cuesta tanto trabajo, está largo el tema, más bien el nombre de la 
Secretaría. ¿Cómo estás? 
José Calzada Rovirosa, titular de la Sagarpa: Bien, Alicia, muchas gracias, como 
siempre, con gusto de saludarte. 
Alicia Salgado, locutora:Te ríes, pero trato de no equivocarme. 
José Calzada Rovirosa, titular de la Sagarpa: Sí, no, es que está larguísimo; es 
mejor decir Sagarpa. 
Alicia Salgado, locutora:Aquí lo importante es que vamos a tener de nueva cuenta 
la segunda ocasión, es la segunda edición de la feria agroalimentaria mexicana, que 
es impresionante lo que se logró el México Alimentaría Food Show 2017 (sic), se 
llama. 
José Calzada Rovirosa, titular de la Sagarpa: Así es, Alicia. Este año vamos a 
tener del 7 al 9 de diciembre, en el Centro de Exposiciones Banamex. 
A José Calzada Rovirosa, titular de la Sagarpa: licia Salgado, locutora: Ahí 
vamos a estar. 
José Calzada Rovirosa, titular de la Sagarpa:  Sí y con mucho gusto ahí los 
recibiremos, una Expo Agroalimentaria, es la más grande de América Latina, en 
donde se dan cita, en este año serán 800 productores del agro mexicano; 
esperamos recibir aproximadamente 60 mil visitantes, el año pasado tuvimos por 
ahí de 55 mil en la primera exposición. 
Es muy importante porque no solamente hay grandes productores, por ejemplo, de 
productores de atún, productores de camarón, productores de carne de ave, de 
cerdo, de bovino; sino que también o fundamentalmente hay pequeños productores. 
El año pasado, digamos, los galardones, el gran atractivo de la Expo se la llevaron 
los productores de coco, los productores de miel, mujeres productoras de miel, 
productores de hortalizas, también de mezcal y de tequila, y de cerveza. 
Y este año esperamos repetir la dosis para que los compradores que vienen de 34 
países, vamos a tener 34 países invitados, 150 grandes compradores; no son, 
digamos, compradores en lo individual, sino compradores de cadenas grandes de 
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muchos países, 34, superen las cifras que vendimos el año pasado. 
El año pasado venimos 16 mil millones de pesos, nada más en tres días, de los 
productos mexicanos. Y este año esperamos llegar a 18 mil millones de pesos de 
ventas; son casi mil millones de dólares, es decir, es una cantidad impresionante. 
Alicia Salgado, locutora:Y yo creo que lo van a superar, van a alcanzar los mil 
millones de dólares sin duda. 
José Calzada Rovirosa, titular de la Sagarpa: Sí, la verdad es que yo sí tengo 
mucha fe porque este año hay más gente que el año pasado y hay una buena 
expectativa; estamos construyendo prestigio esta feria internacional, que nosotros 
esperemos que dure y perdure durante muchos años porque lo que a México es la 
constancia, es la base del éxito, y si nosotros hacemos que la feria perdure 
traeremos buenos resultados a la mesa. 
Alicia Salgado, locutora: ¿De dónde vienen?, ¿de qué países vienen? 
José Calzada Rovirosa, titular de la Sagarpa: El país invitado fundamental es 
Canadá, va a estar el ministro de Alimentación de Canadá, el ministro del Campo, 
que es el señor Lawrence MacAulay, con quien tenemos una magnífica relación. A 
Canadá le vendemos aproximadamente 2 mil millones de dólares de productos del 
campo mexicano, y creciendo. 
Y ¿qué le vendemos?, le vendemos aguacate, le vendemos carne de bovino, le 
vendemos, tequila, cerveza, etcétera. Y va a estar con nosotros en la inauguración, 
nos va a acompañar el señor presidente de la república, él va a dar un mensaje, el 
señor Lawrence MacAulay; y evidentemente que refrendaremos este buen lazo de 
amistad y de cordialidad y de intercambio de productos que existe entre México y 
Canadá. 
Alicia Salgado, locutora: Yo me acuerdo el año pasado, tuvieron expositores, pero 
también conferencistas de primera. 
José Calzada Rovirosa, titular de la Sagarpa: Así es. Por ejemplo este año va a 
volver a estar una persona que ha escrito varios libros, que se llama, que habla 
mucho sobre México, se llama Los próximos cien años de George Friedman; va a 
estar George Friedman con nosotros. Y George es un futurólogo, es una persona 
que se dedica a hacer pronósticos económicos, particularmente, o geopolíticos. Él 
ha dicho que México será en los próximos 15 años una de las diez principales 
economías del mundo. 
Alicia Salgado, locutora:Pero nos dice que nos la creamos, ¿no? 
José Calzada Rovirosa, titular de la Sagarpa: Sí, exactamente, él nos dice: 
México se la tiene que creer; él es principal, uno de los principales porristas de 
nuestro país y no lo hace por afectos personales, él lo hace por hechos, por datos 
reales que ahí están, se tienen que analizar. Y dice George Friedman que, por 
ejemplo: Polonia, Turquía y México son los países emergentes con mayor 
capacidad a futuro; es lo que él ve en los datos. 



SÍNTESIS INFORMATIVA   

 

 

Dice que Estados Unidos seguirá siendo potencia mundial, junto con China y Japón, 
pero a México le da un lugar muy especial en la geopolítica del mundo; y va a estar 
con nosotros con una plática, hablando de las perspectivas económicas y políticas 
para nuestro país; va a estar muy interesante. 
La entrada, Alicia, es gratuita, queremos que la gente vaya y que conozca; no 
solamente productores y compradores, sino que las personas vayan y conozcan lo 
que estamos produciendo en el campo, las noticias del campo mexicano. Sin duda 
alguna, es un campo lleno de retos, pero también es un campo lleno de 
oportunidades y de buenas noticias. 
Porque, las noticias; el gobierno genera las condiciones, pero la gente es la que 
genera progreso. Entonces nosotros queremos presumir las buenas cosas que los 
productores del campo mexicano están logrando. 
Alicia Salgado, locutora: Ahí tiene usted, vamos a ir a la México Agroalimentaria 
2017 Food Show. Yo sinceramente no sólo la recomiendo, y ¿van a tener también 
el concurso de chefs? 
José Calzada Rovirosa, titular de la Sagarpa: Sí, este año a haber todo tipo de 
comida, de antojitos, de concursos de chefs; nosotros aquí en Sagarpa el año 
pasado, acuérdate que organizamos el reto guacamole. 
Alicia Salgado, locutora: El reto guacamole, estaba riquísimo tu guacamole, pero 
te ganó Claudia, recuerdo. 
José Calzada Rovirosa, titular de la Sagarpa: Perdí, me ganó Claudia. 
Alicia Salgado, locutora:Creo que le hicieron la deferencia por ser la única mujer 
y la secretaria de Turismo (sic). 
José Calzada Rovirosa, titular de la Sagarpa: La verdad es que lo hizo muy bien, 
pero este año me voy a sacar la espina y vas a ver que me voy a llevar ahí la corona. 
Alicia Salgado, locutora: ¿Vas a hacer guacamole, también?, u otra cosa. 
José Calzada Rovirosa, titular de la Sagarpa: Estamos en eso, el guacamole es 
atractivo y siempre llamativo; pero igual y nos vamos por una buena salsa mexicana. 
Alicia Salgado, locutora:Salsa mexicana. 
José Calzada Rovirosa, titular de la Sagarpa: ¿No? 
Alicia Salgado, locutora:Pero hay que acompañarla con algo, ¿no?, hay que ser 
todo gourmet. 
José Calzada Rovirosa, titular de la Sagarpa: Sí, un buen molcajete y verás, les 
voy a dar la sorpresa. 
Alicia Salgado, locutora:Ya se me antojó, ahí iremos a probar. Pepe Calzada, 
secretario de Agricultura, Ganadería, Desarrollo Rural, Pesca y Alimentación, el 
secretario, el titular de Sagarpa, José Calzada Rovirosa, gracias por platicarnos de 
la México Agroalimentaria 2017 Food Show. 
José Calzada Rovirosa, titular de la Sagarpa: Con mucho gusto, mí estimada 
Alicia, muchas gracias, buenas noches. 
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Alicia Salgado, locutora:Muy buenas noches.  
http://testigos.intelicast.co/2017/11Noviembre17/Imagenes_21112017/21112017022339nc.mp3 
21/11/2017 Enfoque Financiero con Alicia Salgado 100.1 Mhz. FM  19:39 hrs. 
  
Se registraron 20 impactos del Boletín 395.- “Será “Expo México Alimentaria 
2017” la gran ventana de productos del campo nacional al mundo: José 
Calzada Rovirosa”. 
 
Televisión: 3 
http://testigos.intelicast.co/2017/11Noviembre17/Imagenes_21112017/21112017020463nc.mp4 
Televisión: Milenio Noticias, Canal-120 IZZI, 17:30 hrs. 
http://testigos.intelicast.co/2017/11Noviembre17/Imagenes_21112017/21112017017422nc.wmv 
21/11/2017 Es Negocio con Carlos Mota C-40 Abierta 14:30 hrs. 
 http://testigos.intelicast.co/2017/11Noviembre17/Imagenes_21112017/21112017023273nc.wmv 
21/11/2017 Es Noticia con Hannia Novell C-40 Abierta 20:29 hrs. 
 
Portales: 17 
 
Boletín 395.- “Será “Expo México Alimentaria 2017” la gran ventana de 
productos del campo nacional al mundo: José Calzada Rovirosa”. La segunda 
edición de la expo “México Alimentaria Food Show 2017” promueve el potencial 
productivo y exportable del país, como una estrategia del Gobierno de la República 
para consolidar la oferta agroalimentaria y fortalecer el proceso de diversificación 
de mercados, afirmó el secretario de Agricultura, Ganadería, Desarrollo Rural, 
Pesca y Alimentación (SAGARPA), José Calzada Rovirosa. 
El objetivo central de esta gran feria, subrayó, es tener una ventana mucho más 
grande en la venta al extranjero de nuestros productos agroalimentarios, con lo que 
se conseguirá un récord histórico en las exportaciones para este año, con 33 mil 
millones de dólares. 
Durante la presentación de esta feria alimentaria, el funcionario federal aseguró que 
con estas acciones los productos de México llegarán a más países y por tercer año 
consecutivo el sector agroalimentario ratificará que recibe más divisas que por la 
venta de petróleo, remesas o turismo. 
Calzada Rovirosa, señaló que la México Alimentaria Food Show 2017 será el punto 
de encuentro de negocios agroalimentario más grande de América Latina, lo que 
fue el propósito desde la primera edición que se celebró el año pasado y donde se 
realizaron ventas por 16 mil millones de pesos. 
Este año, agregó, participarán en la feria 800 productores quienes, estimamos, 
cerrarán 10 negocios cada uno, con lo que se podrían llegar a vender 18 mil millones 
de pesos en esta  gran expo agroalimentaria. 
http://www.tallapolitica.com.mx/52765-2/ 
http://hojaderutadigital.mx/sera-expo-mexico-alimentaria-2017-la-gran-ventana-de-productos-del-
campo-nacional-al-mundo-jose-calzada-rovirosa/ 

http://testigos.intelicast.co/2017/11Noviembre17/Imagenes_21112017/21112017022339nc.mp3
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http://testigos.intelicast.co/2017/11Noviembre17/Imagenes_21112017/21112017017422nc.wmv
http://testigos.intelicast.co/2017/11Noviembre17/Imagenes_21112017/21112017023273nc.wmv
http://www.tallapolitica.com.mx/52765-2/
http://hojaderutadigital.mx/sera-expo-mexico-alimentaria-2017-la-gran-ventana-de-productos-del-campo-nacional-al-mundo-jose-calzada-rovirosa/
http://hojaderutadigital.mx/sera-expo-mexico-alimentaria-2017-la-gran-ventana-de-productos-del-campo-nacional-al-mundo-jose-calzada-rovirosa/
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https://www.eleconomista.com.mx/empresas/Mexico-busca-ventas-por-18000-mdp-en-agro-20171121-
0074.html 
https://www.rioaxaca.com/2017/11/21/sera-expo-mexico-alimentaria-2017-la-gran-ventana-de-
productos-del-campo-nacional-al-mundo/ 
http://www.notimex.gob.mx/ntxnota/450673 
http://www.notiradar.com/noticia/nota,6378359/t,Alistan+segunda+feria+Expo+M%C3%A9xico+Aliment
aria/ 
http://www.20minutos.com.mx/noticia/300290/0/alistan-segunda-feria-expo-mexico-alimentaria/ 
http://www.cronica.com.mx/notas/2017/1053453.html 
http://imagenagropecuaria.com/2017/anuncia-sagarpa-expo-mexico-alimentaria-2017/ 
https://panoramaagrario.com/2017/11/sera-expo-mexico-alimentaria-2017-la-gran-ventana-productos-
del-campo-nacional-al-mundo-jose-calzada-rovirosa/ 
http://enfoquenoticias.com.mx/noticias/presenta-sagarpa-la-expo-m-xico-alimentaria-2017 
http://argonmexico.com/sera-expo-mexico-alimentaria-2017-ventana-de-productos-del-campo-al-
mundo/ 
http://romonoticias.com/sera-expo-mexico-alimentaria-2017-la-gran-ventana-de-productos-del-campo-
nacional-al-mundo-jose-calzada-rovirosa/ 
http://www.mexicoinforma.mx/index.php/84-negocios0/30756-expo-alimentaria-2017-gran-ventana-de-
productos-del-campo-nacional-sagarpa 
https://enteratede.com.mx/sera-expo-mexico-alimentaria-2017-la-gran-ventana-productos-del-campo-
nacional-al-mundo-jose-calzada-rovirosa/ 
http://elregio.com/Noticia/3013f90b-c41b-4371-a004-cc05cad69941 
http://pokerpolitico.com.mx/index.php/2017/11/21/sera-expo-mexico-alimentaria-2017-la-gran-ventana-
productos-del-campo-nacional-al-mundo-jose-calzada-rovirosa/ 
  
Convocan a la 2ª. Expo México Alimentaria 
Aguascalientes, Ags, 21 de noviembre de 2017.- Luego del éxito comercial que 
aseguran se tuvo en el 2016, la SAGARPA convoca a los productores 
agroindustriales a ser parte de la 2ª edición de la expo México Alimentaria Food 
Show 2017, la cual tendrá lugar en la Ciudad de México del 7 al 9 de diciembre. 
Evangello Sánchez, Coordinador Regional de Promoción Comercial ACERCA, dijo 
que la meta en esta ocasión será superar las cifras y logros de la primera expo, 
donde se tuvo una asistencia de 56 mil visitantes, 722 expositores y 122 
compradores internacionales. 
“Estamos esperando 60 mil visitantes más de 150 compradores de más de 32 
países internacionales donde la cantidad de negocios que se va a generar supere 
los 18 mil millones de pesos”. 
“Somos el país agro productor número 12 eso proyecta catapulta a México a nivel 
local”. 
Señaló que la expo México Alimentaria permitirá a los productores lograr acuerdos  
http://galatvaguascalientes.tv/noticia/convocan-la-2-expo-mexico-alimentaria 
 
Consumidores, los más afectados si se rompe TLCAN: Sagarpa  
Los consumidores serían los más afectados ante la posible ruptura del Tratado de 
Libre Comercio con América del Norte (TLCAN), en materia agroalimentaria se ha 
generado una relación de “buen comercio” y sinergia, armó José Calzada Rovirosa, 
secretario de Agricultura, Ganadería, Desarrollo Rural, Pesca y Alimentación. Al 
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presentar la segunda edición de la expo “México Alimentaria Food Show 2017”, el 
titular de la Sagarpa indicó que Estados Unidos importa mil 500 millones de pesos 
diarios en alimentos mientras que México le vendió el año pasado 24 mil millones 
de dólares en productos agroalimentarios, por lo que se ha generado una relación 
complementaria que de terminarse afectaría a los consumidores. “Los productos 
mexicanos son del gusto del consumidor de Estados Unidos y eso no lo podemos 
negar pero también somos buenos compradores, los productores de aquel país 
están preocupados particularmente los de granos le compramos 13 millones de 
toneladas de maíz amarillo, 220 mil toneladas de carne el año pasado. Es una 
sinergia de buena comunicación y buen comercio”, armó. Comentó que en los siete 
capítulos del TLCAN que están relacionados directamente con la Sagarpa, las 
negociaciones “van caminando”, enfatizó que la postura de México siempre ha sido 
a favor del libre comercio. En conferencia de prensa, el titular de la Sagarpa aunció 
la segunda edición de la expo “México Alimentaria Food Show 2017” promueve el 
potencial productivo y exportable del país, como una estrategia del Gobierno de la 
República para consolidar la oferta agroalimentaria y fortalecer el proceso de 
diversificación de mercados. 
http://www.eluniversal.com.mx/nacion/sociedad/consumidores-los-mas-afectados-
si-se-rompe-tlcan-sagarpa 2/6  
http://www.aeinoticias.com/2017/consumidores-los-mas-afectados-si-se-rompe-tlcan-sagarpa/ 

 
Este año, agregó, participarán en la feria 800 productores quienes, estimamos, 
cerrarán 10 negocios cada uno, con lo que se podrían llegar a vender 18 mil millones 
de pesos en esta gran expo agroalimentaria. Resaltó que la mayoría de las personas 
que exhibirán sus productos son pequeños y medianos generadores de alimentos 
con valor agregado, insumos que llegan a los 150 países a los que les exportamos. 
Este año la feria contará con la presencia de 150 compradores internacionales de 
34 países, con los cuales la dependencia a través de la Agencia de Servicios a la 
Comercialización y Desarrollo de Mercados Agropecuarios (ASERCA), ha tenido 
contacto con las embajadas de esas naciones. Para esta segunda edición de la feria 
Canadá será el país invitado, por lo que su ministro de Agricultura y Agroalimentos, 
Lawrence MacAuley, asistirá como uno de los ponentes en las conferencias que se 
realizarán durante la México Alimentaria 2017. Esta expo, acotó, será el punto de 
encuentro agroalimentario más importante de México y Latinoamérica, donde se 
reunirán productores de alimentos frescos y procesados, compradores, 
desarrolladores de tecnología y maquinaria, además de contarse con un área de 
exhibición pecuaria con aproximadamente mil animales de diferentes ganaderías. 
Explicó que este año se prevé la asistencia de 60 mil personas, donde la entrada 
será libre y, además de la exposición formal, se contará con eventos para que la 
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gente se divierta con su familia, como el segundo “Reto Guacamole”. 
http://www.eluniversal.com.mx/nacion/sociedad/consumidores-los-mas-afectados-si-se-rompe-tlcan-
sagarpa 
http://pulsoslp.com.mx/2017/11/21/consumidores-los-mas-afectados-si-se-rompe-tlcan-sagarpa/ 
http://www.notiradar.com/noticia/nota,6379189/t,Consumidores%2C+los+m%C3%A1s+afectados+si+se
+rompe+TLCAN%3A+sagarpa/ 
 
Término de TLCAN afectaría a los tres países: Sagarpa 
Ciudad de México. Un eventual término del Tratado de Libre Comercio de América 
del Norte (TLCAN) a quienes más afectaría sería a los consumidores de los tres 
países participantes en el acuerdo, aseguró José Calzada Rovirosa, titular de la 
Secretaría de Agricultura, Ganadería, Desarrollo Rural, Pesca y 
Alimentación(SAGARPA). 
En conferencia de prensa en la que anunció la realización de la segunda edición de 
la Expo México Alimentaria Food Show 2017, del 7 al 9 de diciembre próximo, acto 
que será inaugurado por el presidente Enrique Peña Nieto, el funcionario dijo que 
los productores de grano estadunidenses están “muy preocupados” por la situación, 
y por ello enviaron una carta al presidente Donald Trump. Y es que México compra 
unas 13 millones de toneladas de maíz amarillo a Estados Unidos. 
En el contexto del término de la quinta ronda de negociaciones del TLCAN, Raúl 
Ortega, de asuntos internacionales de la SAGARPA y representante de la 
dependencia en la renegociación, destacó que son siete los capítulos, de los 28 que 
se analizan en las rondas, los relacionados con el agro, además del agroalimentario, 
están el de medidas sanitarias y fitosanitarias, el de medio ambiente y el de 
propiedad intelectual, entre otros. 
Calzada Rovirosa insistió en que el asunto de la temporalidad que plantea Estados 
Unidos en la renegociación es “inaceptable”, porque rompe con el propósito del 
tratado comercial. 
http://www.jornada.unam.mx/ultimas/2017/11/21/termino-de-tlcan-afectaria-a-los-tres-paises-sagarpa-
8680.html 
http://testigos.intelicast.co/2017/11Noviembre17/Imagenes_21112017/21112017023719nc.wmv 
21/11/2017 Once Noticias de la noche con Adriana Pérez Cañedo C-11 Abierta 21:14 hrs. 
  
Hay que dar certeza a los consumidores en el TLCAN: Sagarpa 
  
José Calzada Rovirosa, titular de la dependencia, resaltó que los consumidores 
merecen certeza de que el producto que están acostumbrados a consumir lo 
tendrán en su mesa mañana 
Los consumidores mexicanos necesitan certeza sobre el suministro de sus 
alimentos, por ello, la propuesta de México de revisar el Tratado de Libre Comercio 
de América del Norte (TLCAN) cada cinco y que concluya al final de dicho periodo, 
aseguró la Secretaria de Agricultura. 
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El titular de la dependencia, José Calzada Rovirosa, detalló que 
independientemente de alguna propuesta en particular, los consumidores merecen 
certeza de que el producto que están acostumbrados a consumir lo tendrán en su 
mesa mañana. 
Los consumidores no piensan en circunstancias políticas. Los gobiernos trabajamos 
para la gente, no para circunstancias políticas de coyuntura. Hay que darle certeza 
a la gente, es lo que esperan y lo que requieren”, explicó. 
En el marco de la presentación de México Alimentaria Food Show 2017, el 
funcionario destacó que mientras menos trabas se tengan y “menos burocratizados 
estén nuestros acuerdos comerciales mayor beneficio para nuestra gente”. 
Estados Unidos propuso la cláusula de terminación del acuerdo (Sunset), la cual 
pretende que el TLCAN culmine cada cinco años, a cambio, el gobierno mexicano 
planteó que se revisara el acuerdo cada cinco años. 
Comentó que el país continuará con la diversificación de proveeduría, 
principalmente de granos, para disminuir la dependencia de Estados Unidos y a la 
vez ampliará sus ofertas para exportar. 
Es un mensaje clarito y abierto, no es en lo oscurito. México va a diversificar su 
compra y venta y no tanta dependencia con nadie para comprar, ni para vender”, 
indicó. 
Respecto a la segunda edición de la México Alimentaria Food Show 2017 que se 
llevará a cabo del 7 al 9 de diciembre próximo en la ciudad de México, el funcionario 
estimó que se obtendrá una derrama económica de 18 mil millones de pesos. 
http://www.excelsior.com.mx/nacional/2017/11/21/1202691 
http://www.notiradar.com/noticia/nota,6378406/t,Hay+que+dar+certeza+a+los+consumidores+en+el+TL
CAN%3A+sagarpa/ 
  
José Eduardo Calzada Rovirosa, titular de la SAGARPA, declaró que no es 
viable una cláusula de revisión de cada cinco del TLCAN porque afectaría la 
producción y comercio de productos agrícolas 
  
http://testigos.intelicast.co/2017/11Noviembre17/Imagenes_21112017/21112017019249nc.mp4 
Televisión: Ganadores y Perdedores, Canal-150 IZZI, 16:26 hrs. 
http://testigos.intelicast.co/2017/11Noviembre17/Imagenes_21112017/21112017019872nc.mp4 
Televisión: Entre Mercados, Canal-150 IZZI, 17:13 hrs. 
http://testigos.intelicast.co/2017/11Noviembre17/Imagenes_21112017/21112017021532nc.wmv 
Televisión: Mesa Central, C-150 (IZZI) Paga, 18:03 hrs. 
  
José Eduardo Calzada Rovirosa, titular de la Sagarpa, declaró que México 
tendrá graves pérdidas sino se llega a un acuerdo agropecuario en el TLCAN.-  
México cambió a ser potencia cuando nos vimos obligados por la competencia. 
Tengo que invertir para ser mejor, por eso hoy México es el décimo segundo 
productor. Cuando empezamos con el TLC éramos el décimo cuarto exportador del 
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mundo, hoy somos el décimo exportador del mundo; cuando empezamos el TLC 
éramos el tercer proveedor de alimentos de Estados Unidos, hoy somos el primero. 
http://testigos.intelicast.co/2017/11Noviembre17/Imagenes_21112017/21112017017848nc.wmv 
21/11/2017 Once Noticias C-11 Abierta 14:08 hrs. 
http://testigos.intelicast.co/2017/11Noviembre17/Imagenes_21112017/21112017021570nc.wmv 
21/11/2017 Bitácora Política C-150 (IZZI) Paga 19:04 hrs. 
  
El secretario de Agricultura afirmó que no hay razón para aumentar el precio 
de la tortilla.- No hay motivo por el cual se incremente el precio de la tortilla. Ahorita 
el precio de la tortilla ha estado más o menos en diez pesos, en establecimientos, 
en supermercados, 13 pesos en tortillerías más o menos, por ahí, entonces, no 
habría ningún motivo por el cual subiera el precio de la tortilla inclusive insumos, 
como es el caso de la energía eléctrica, han bajado, entonces, no hay ningún motivo 
por el cual se especulara con el precio de la tortilla.  
http://testigos.intelicast.co/2017/11Noviembre17/Imagenes_21112017/21112017017287nc.mp3 
21/11/2017 Iñaki Manero en 88.9 14:32 hrs. 
http://mexiconuevaera.com/nacional/agropecuario/2017/11/21/no-habra-aumento-en-el-precio-de-la-
tortilla-calzada-rovirosa 

 
SAGARPA 

  
Proyecta Sagarpa fortalecer 90 mil unidades productivas en Tabasco 
  
La Secretaría de Agricultura, Ganadería, Desarrollo Rural, Pesca y Alimentación, 
reportó que para 2018 se pretende fortalecer 90 mil unidades productivas en 
Tabasco, en materia forestal, acuícola, pecuaria y agrícola, para lo cual se contará 
con un presupuesto de unos 900 millones de pesos, similar al del presente año. 
El delegado de la Sagarpa, Francisco Herrera León, apuntó que en lo forestal 
destacará la palma de aceite y el hule con productores de núcleos rurales para 
proyectos productivos exitosos. 
En entrevista, mencionó que también se trabajará en extensionismo y 
emprendedurismo rural enfocado hacia jóvenes con el programa Arráigate Joven, 
con el objetivo de incorporar a quienes cursan carreras vinculadas hacia el 
asesoramiento técnico en las comunidades. 
Con el fin de no entrampar la operatividad de los programas con el proceso electoral, 
expuso que se analiza la apertura de ventanillas en diciembre para programas como 
pro agro productivo, incentivos, paquetes tecnológicos, infraestructura para 
desarrollo pecuario, acuacultura rural, entre otros. 
http://www.notimex.gob.mx/ntxnota/450536 
http://www.20minutos.com.mx/noticia/300182/0/proyecta-sagarpa-fortalecer-90-mil-unidades-
productivas-en-tabasco/ 
http://www.notiradar.com/noticia/nota,6376969/t,Proyecta+sagarpa+fortalecer+90+mil+unidades+produ
ctivas+en+Tabasco/ 
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https://panoramaagrario.com/2017/11/proyecta-sagarpa-fortalecer-90-mil-unidades-productivas-en-
tabasco/ 
  
Reconocen denominaciones de origen Mezcal y Tequila 
  
El Instituto Mexicano de la Propiedad Industrial (IMPI) y el Palacio de Hierro 
reconocieron a las Denominaciones de Origen “Mezcal” y “Tequila”, con una placa 
conmemorativa develada el pasado 14 de noviembre. 
Con la leyenda “La Denominación de Origen (DO) solo se otorga a los productos 
propios de ciertas regiones, cuyas condiciones geográficas, humanas y naturales 
permiten que sus características no se puedan replicar, como el Mezcal y Tequila, 
orgullosamente mexicanos”, este distintivo se encuentra en la Boutique de Tequila 
y Mezcal de la tienda departamental. 
El IMPI señaló en un comunicado, que los productos protegidos con Denominación 
de Origen contribuyen al sustento de muchas comunidades mexicanas y son 
además fuente de orgullo e identidad que todos compartimos. 
Expuso que en dichos productos también se encuentra la riqueza de las 12 
variedades de ecosistemas mexicanos, en los cuales se alberga 10 por ciento de la 
biodiversidad mundial. 
“Las Denominaciones de Origen dan valor agregado al trabajo de muchos 
mexicanos, fortaleciendo el sentimiento de pertenencia y la solidaridad entre sus 
productores”, resaltó. 
El organismo también distingue la calidad, tradición y prestigio de otros 10 productos 
con la declaratoria de Denominación de Origen: Ámbar de Chiapas, Arroz del 
Estado de Morelos, Bacanora, Cacao Grijalva y Café Chiapas. 
Además del Café Veracruz, Charanda, Chile Habanero de la Península de Yucatán, 
Mango Ataúlfo del Soconusco Chiapas y Sotol. 
http://www.callemexico.com/monedero/reconocen-denominaciones-origen-mezcal-tequila/ 
https://www.portalpolitico.tv/negocios/reconocen-denominaciones-de-origen-mezcal-y-tequila 
http://mayacomunicacion.com.mx/reconocen-denominaciones-de-origen-mezcal-y-tequila/ 
  
SLP sede de Congreso Internacional de nopal, tuna y maguey 
El evento se llevará a cabo del 27 al 29 de noviembre en el Centro de Convenciones 
de San Luis Potosí, entrada gratuita y se espera la asistencia de 800 productores 
de todo el país 
El Estado de San Luis Potosí, será sede del 1er Congreso Internacional de Nopal, 
Tuna y Maguey, dónde se realizara exposición de proveedores, talleres, 
conferencias e intercambio de experiencias, buscando fortalecer a los productores 
potosinos y volver a ubicar a la entidad en los primeros lugares de estos productos. 
Alejandro Cambeses Ballina, titular de la Secretaría de Desarrollo Agropecuario y 
Recursos Hidráulicos (SEDARH) dijo que el Congreso llega al estado como una 
iniciativa del titular del ejecutivo y de la Comisión de Agricultura y Sistemas de Riego 
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del Congreso de la Unión a través de la subcomisión de nopal, tuna y maguey y que 
se tiene contemplada una asistencia de 800 productores de todo el país. 
Agradeció el apoyo de la SAGARPA y de la Unión Mexicana de Nopal, Tuna y 
Maguey así como a la Facultad de Agronomía de la UASLP en la organización del 
evento, e indicó que se realizará en el marco del congreso la Expo Nopal, Tuna y 
Maguey, donde los asistentes tendrán la oportunidad de conocer la riqueza cultural, 
gastronómica y turística de San Luis Potosí, así como la oferta tecnológica e 
innovaciones de las empresas dedicadas a la producción, transformación y 
comercialización del nopal, tuna y maguey. 
www.congresonopaltunaymaguey.com 
http://www.elexpres.com/2015/nota.php?story_id=154723 
  
Las berries superan al tequila en exportaciones de Jalisco.- El campo 
jalisciense incrementó la producción de berries debido a la demanda de este 
agroproducto, al grado que ya se exportan más frutillas que tequila. 
En entrevista con El Financiero, el delegado de la Secretaría de Agricultura, 
Ganadería, Desarrollo Rural, Pesca y Alimentación (Sagarpa) Jalisco, Javier 
Guízar Macías, reconoce que los montos de exportaciones son más altos en la 
frutilla que en el destilado. 
"Para 2017 se prevé un cierre de mil 800 millones de dólares en exportaciones de 
berries, y en cuanto al tequila, serán mil 500 millones de dólares por ventas al 
extranjero", indicó el funcionario. 
El valor de las exportaciones de frutillas como frambuesa, fresa, zarzamora y 
arándano cultivadas en 2016 fue de mil 221.23 millones de dólares. 
El funcionario federal califica como un cultivo seguro al de los diferentes tipos de 
berries, "no somos líderes en todos los tipos de frutillas, pero a nivel general somos 
los que producen más berries en todas sus variedades, muchos pequeños 
productores agrícolas de Jalisco han cambiado los cultivos tradicionales por frutos 
rojos debido a que representan ganancias de hasta seis veces en lo que genera el 
maíz o la caña de azúcar, por ejemplo". 
Jalisco cuenta con 6 mil 416 hectáreas cultivadas de berries y es líder nacional en 
producción de arándano con mil 500 hectáreas y de frambuesa con cuatro mil 447 
hectáreas; en estos campos se genera el empleo de 64 mil 160 trabajadores. 
La producción jalisciense 2017 de frutillas podría llegar hasta el 15 por ciento más 
que el año pasado, "tan sólo en la zona Valles, donde predomina el agave, hay un 
poco más de mil hectáreas que se revocacionaron de la caña de azúcar al arándano, 
y en regiones como Jocotepec en la Ciénega, se plantó zarzamora, igual que en 
Sayula o Ciudad Guzmán, en el sur". 
Los berries cultivados en Jalisco se exportan a Estados Unidos, Reino Unido, Japón, 
Países Bajos, Canadá, Bélgica, Italia, Emiratos Árabes Unidos y Arabia Saudita. 

http://www.congresonopaltunaymaguey.com/
http://www.elexpres.com/2015/nota.php?story_id=154723
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Las berries no sólo se comercializan de forma natural, sino que se ha diversificado 
su mercado, y se elaboran vinos, mermeladas, dulces, chocolates, galletas. 
Este fin de semana se celebró el Berry Fest en Tlaquepaque, donde se demostró 
cómo las frutillas permean en la gastronomía y la producción agroindustrial, además 
de su importancia en un estilo de vida saludable. Se dictaron conferencias, hubo 
degustación de platillos y una expoventa especial de berries y sus sucedáneos. 
http://www.elfinanciero.com.mx/economia/las-berries-superan-al-tequila-en-exportaciones-de-
jalisco.html 
  

 

 

SECRETARÍA 
 
Dejan presupuesto limitado a Aserca.- Para el siguiente año, a la Agencia de 
Servicios a la Comercialización y Desarrollo de Mercados Agropecuarios (Aserca) 
se le aprobaron 872 millones de pesos más de presupuesto que en 2017. Sin 
embargo, los recursos no serán suficientes para liquidar las deudas que se tienen 
con los productores en lo que refiere a los apoyos a la rentabilidad. Después de 
diversos recortes y modificaciones que se realizaron, el presupuesto de la agencia 
para ejercer en 2017 quedó en 9 mil 128 millones de pesos y para 2018 en 10 mil 
millones, precisó Alejandro Vázquez, director en jefe de Aserca. Con el monto para 
el próximo año se espera apoyar a los productores en la comercialización de casi 
20 millones de toneladas de diversos granos como el maíz, sorgo, trigo, soya y 
cártamo..- Reforma,3  
 
Nota.- Envios por 18,000 mdp anuales meta de SAGARPA.- El Economista, 35 

 
Facilitan canales para exportación.- Demostrando por qué la cocina mexicana 
está catalogada como Patrimonio Cultural de la Humanidad por la UNESCO, la 
Ciudad de México fue la sede del quinto Foro Mundial de Gastronomía Mexicana, 
con una presencia notable de la Central de Abasto. Gracias al impacto que causó 
la Central ante los espectadores, Sagarpa los invitó a formar parte de la próxima 
edición de la Expo Agroalimentaria, que se llevará a cabo en diciembre. Reforma, 8 

ciudad 

 
SLP, sede del congreso del nopal.- Alejandro Cambeses Ballina, titular de la 
Secretaría de Desarrollo Agropecuario y Recursos Hidráulicos (Sedarh), agradeció 
el apoyo de la Sagarpa y de la Unión Mexicana de Nopal, Tuna y Maguey así 
como a la Facultad de Agronomía de la UASLP en la organización del evento, 

http://www.elfinanciero.com.mx/economia/las-berries-superan-al-tequila-en-exportaciones-de-jalisco.html
http://www.elfinanciero.com.mx/economia/las-berries-superan-al-tequila-en-exportaciones-de-jalisco.html
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e indicó que se realizará en el marco del congreso la Expo Nopal, Tuna y Maguey, 
donde los asistentes tendrán la oportunidad de conocer la riqueza cultural, 
gastronómica y turística de San Luis Potosí, así como la oferta tecnológica e 
innovaciones de las empresas dedicadas a la producción, transformación y 
comercialización del nopal, tuna y maguey. Sol de México, 7-B 

 
Desquicia tránsito protesta campesina.- Con diversas demandas, organizaciones 
campesinas desquiciaron el tránsito en la zona centro de la Ciudad de México, 
desde Paseo de la Reforma a Constituyentes. En susw consignas demandaron 
diálogo con los titulares de Gobernación, Desarrollo Agrario y de Agricultura, así 
como de la Comisión Nacional del Agua. Reforma, 2-A  
 
Gastan 78 mil mdp en promocionarse.- En los últimos 10 años, el Gobierno 
federal ha gastado más de 78 mil 500 millones de pesos en comunicación social, 
cantidad que supera el gasto asignado a la Secretaría de Agricultura para 2018.  
Reforma, 4-A  
 
¡Rijosos! Contienen policías la embestida campesina.-  En su segundo día de 
protestas en la capital mexicana, campesinos de la Coalición de Organizaciones 
Democráticas, Urbanas y Campesinas, la Central Independiente de Obreros 
Agrícolas y Campesinos, el Movimiento Social por la Tierra y la Unión Nacional de 
Trabajadores Agrícolas, tras protestar frente a las instalaciones de Hacienda en 
Constituyentes, marcharon a Los Pinos. A su llegada a Chivatito, se escenificó una 
zacapela, al intentar quitar las vallas de protección. Ello, luego de que elementos de 
la policía capitalina bloquearon el paso a los manifestantes campesinos, quienes 
pretendían llegar a la residencia presidencial. Los campesinos demandan que el 
gobierno cumpla con los acuerdos y brinde apoyo al campo. Y anunciaron que 
continuarán con sus protestas frente a las secretarías de Hacienda y Crédito 
Público, a la SAGARPA y de Economía.- La Prensa, 1 y 12 

 
SAGARPA invita a curso Hortalizas para traspatio Ana I. González S..- El 
presidente de la Junta Municipal de El Trapiche, José Manuel Magaña González, 
dio a conocer que la SAGARPA, así como la propia Junta Municipal de El Trapiche, 
a través del componente El Campo en Nuestras Manos, hace la invitación a toda la 
población de esta localidad para que participe en el curso-taller "Hortalizas para 
traspatio" Dicha actividad tendrá lugar este miércoles, en punto de las 5:00 de la 
tarde, en la cancha techada en las instalaciones de la Junta Municipal.- Ecos,7  

 
Abortan proyecto de rastro por alta de dinero.- En problemas se encuentra la 
administración de Luis Torres Llanes, quien no cumplirá con la construcción del 
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rastro tipo TIF, debido a que la SAGARPA no pondrá los 10 millones de pesos. Ahí 
se explicaba que la autoridad municipal había rebasado la fecha límite para dejar 
de usar el actual rastro 31 de octubre de 2017 y que aún no se tenía la fecha de la 
puesta en marcha del nuevo rastro, pero que ya se tenían 8 millones de pesos y 
sumados a los 10 millones hasta en ese momento aportados por SAGARPA se 
haría dicha obra. Contaría con el equipo necesario y cumpliría con las condiciones 
de sanidad que marca la normativa respectiva, sin embargo, ahora esa posibilidad 
se aleja, pues el ayuntamiento no ha emitido postura alguna sobre el retiro de los 
10 millones de pesos por parte de SAGARPA, cuyo titular César Rosales Cansino, 
también guarda silencio.- Diario Imagen, 3 

 
El cultivo de camarón en México en vías de crecimiento (Agronegocios 2a. 
Parte).- La industria del cultivo de camarón en México requiere, además de mejoras 
en el aspecto productivo, incrementar en lo posible el número de ciclos de cultivo 
pasando de uno a dos o tres ciclos anuales en donde las condiciones climáticas lo 
permitan. Se debe incorporar, asimismo, una adecuada planeación y logística de 
cosechas de los estanques para mantener la calidad del producto, al igual que la 
operación de las plantas de procesamiento y de valor agregado para ofertar los 
productos en las presentaciones que los diversos mercados demandan, camarón 
sin cabeza con cáscara congelado, camarón con cabeza congelado, camarón 
cocido y presentaciones de valor agregado listos para servirse, diversificar 
mercados en la Unión Europea, sin desatender los mercados actuales en Estados 
Unidos y en el mercado interno. Para fortalecer la competitivas de las empresas, 
FIRA como parte de la Banca de Desarrollo de la SHCP, continuará impulsando a 
través de sus productos y servicios financieros y tecnológicos para fomentar su 
crecimiento y desarrollo sostenible.-  El Economista, 13 

 

SECTOR AGROPECUARIO 
 

Exige Lighthizer atender demandas de EU en TLC.- El representante Comercial 
de EU, Robert Lighthizer, advirtió de que a menos que Canadá y México atiendan 
las principales demandas de Washington sobre el TLC, las negociaciones para 
modernizar el acuerdo "no llegarán a un resultado satisfactorio". En un comunicado, 
Lighthizer dijo que está "preocupado por la falta de avance" en las conversaciones 
del pacto en Ciudad de México. "Hasta ahora, no hemos visto evidencia de que 
Canadá o México estén dispuestos a comprometerse seriamente con disposiciones 
que conduzcan a un acuerdo reequilibrado", expresó Lighthizer, quien agregó que 
espera que sus dos vecinos negocien de una manera seria, para que podamos ver 
un progreso significativo antes de fin de año". - Milenio, 13 T.E 
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Choca la visión de EU con la de México y Canadá. -Al cierre de la Quinta Ronda 
de renegociaciones del TLCAN, el Representante Comercial de Estados Unidos, 
Robert Lighthizer, advirtió que a menos que Canadá y México atiendan las 
principales demandas de Washington, las conversaciones para modernizar el 
acuerdo "no llegarán a un resultado satisfactorio". Señaló que el déficit automotriz 
es la "razón número uno" por la que se encuentran en este proceso, debido a las 
reglas de origen, que determinan qué cantidad de producto debe producirse en 
América del Norte para poder comerciar sin aranceles. Ildelfonso Guajardo, 
secretario de Economía, reviró que siempre ha sabido que la delegación 
estadounidense tiene como objetivo rebalancear el comercio, un objetivo que no 
comparte, pero que sí está dispuesto a negociar. "Independiente de que México 
esté de acuerdo o no en que un déficit comercial es por sí mismo un objetivo, 
siempre hemos dicho que con todo gusto podemos reconsiderar el rebalanceo del 
comercio", dijo. –El Financiero 4 

 
Legisladores decretan Día Nacional del Tequila.- El pleno de la Cámara de 
Diputados declaró el tercer domingo de marzo de cada año como Día Nacional del 
Tequila, con el fin de apoyar a la industria productora de esa bebida, que "no solo 
representa una fuente de empleos, sino es un orgullo nacional que merece 
reconocimiento a escala mundial". Desde hace cuatro años, la Cámara Nacional de 
la Industria del Tequila organiza cada tercera semana de marzo el Festival del 
Tequila para promover y exponer la vasta cultura y tradición que rodea la bebida 
nacional. Además genera 70 mil empleos directos y la integración con el campo 
mexicano, en beneficio de miles de familias más.- Milenio, 19 C. y E 

 
Acciones y Reacciones.- ** Los reconocen- El IMPI, de Miguel Ángel Margáin, y 
el Palacio de Hierro reconocieron a las Denominaciones de Origen "Mezcal" y 
"Tequila", con una placa conmemorativa develada el pasado 14 de noviembre. Con 
la leyenda "La Denominación de Origen sólo se otorga a los productos propios de 
ciertas regiones, cuyas condiciones geográficas, humanas y naturales permiten que 
sus características no se puedan replicar, como el Mezcal y Tequila, orgullosamente 
mexicanos", este distintivo se encuentra en la Boutique de Tequila y Mezcal de la 
tienda departamental. Según el IMPI, los productos protegidos con Denominación 
de Origen contribuyen al sustento de muchas comunidades mexicanas y son 
además fuente de orgullo e identidad que todos compartimos. En dichos productos 
también se encuentra la riqueza de las 12 variedades de ecosistemas mexicanos, 
en los cuales se alberga 10% de la biodiversidad mundial.- El Economista, 2, El 

Universal 11 A 
 

Chocan policías y campesinos en Eje Central y Madero.- Al menos seis 
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personas, entre ellas dos policías, resultaron con lesiones luego de que granaderos 
replegaron a los integrantes de la Unión Nacional de Trabajadores Agrícolas 
(UNTA), que llevaban más de tres horas bloqueando el cruce de Eje Central Lázaro 
Cárdenas y Madero. A las 12 del día, la manifestación ya había desquiciado el 
tránsito en la zona centro de la capital, por lo que los uniformados comenzaron a 
orillar a los campesinos a los carriles laterales del Eje Central; sin embargo, éstos 
quitaron los palos a las banderolas que portaban y comenzó la refriega, en la que 
un granadero y un policía auxiliar resultaron con golpes, mientras del bando 
contrario quedaron cuatro personas con lesiones no graves. - La Jornada, 35, 24 

Horas,7 

 
Trigo sube en Chicago por coberturas cortas.- Los futuros de trigo subieron el 
martes en Chicago, impulsados por un descenso de la condición de la cosecha en 
Estados Unidos y noticias sobre contaminación radioactiva en los Urales que 
provocaron una ronda de coberturas de posiciones cortas y preocupaciones sobre 
las exportaciones de trigo ruso. En cambio, la soya terminó con caídas por algunas 
ventas técnicas, pero el contrato referencial a enero se mantuvo dentro del rango 
de transacciones del lunes. Los futuros de maíz cerraron sin cambios tras tocar 
máximos en una semana y media. El precio del trigo se fortaleció luego de que el 
servicio meteorológico ruso dijo que había encontrado contaminación con isótopos 
radiactivos casi 1,000 veces por encima de los niveles normales en los montes 
Urales. - El Economista, 2 

 
Paran 11 ingenios por falta de pagos.- Amado Orihuela Trejo, presidente de la 
Unión Local de Productores de Caña de la Confederación Nacional Campesina 
(CNC), indicó que denunciaron que el consorcio Beta San Miguel, propietario de 11 
ingenios azucareros en el país, se ha negado a reconocer y pagar el ajuste del 
precio final de la caña de azúcar, por lo que en solidaridad a los productores del 
ingenio San Rafael Pucté, del estado de Yucatán, fueron tomados todos los ingenios 
de este grupo, incluyendo el Emiliano Zapata y Casasano de la entidad.- El Sol de 

México, 4-B 

 
Alpura invierte 60 mdp en un nuevo centro de investigación.- El próximo 
miércoles será inaugurado el Centro de Investigación y Desarrollo Alpura (Cidea), 
en el que la empresa invirtió 60 millones de pesos que le permitirá generar ahorros 
anuales por más de 40 millones e incrementar en 10% sus ventas. Tras un recorrido 
por las instalaciones ubicadas en la localidad del estado de México, el director del 
Centro, Eduardo Galindo, expuso que con este nuevo desarrollo Grupo Alpura 
busca recuperar el liderazgo en el mercado lácteo a nivel nacional, a partir del 
desarrollo de nuevos productos más “personalizados” que respondan a la demanda 
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y necesidades de los diferentes sectores de la población y con la garantía de alto 
valor nutricional. Expuso que la investigación y desarrollo del producto actual 
aumentará 70%, y que de los aproximadamente mil millones de pesos en ventas 
anuales por parte de la empresa, se destinará 2.0% para ampliar el portafolio de 
productos innovadores a través de métodos de vanguardia con bases científicas.- 
El Sol de México, 6-F 

 
Impulsa Monsanto reconversión de trigo a maíz.- Con el uso de semillas híbridas 
y la tecnificación de los cultivos, Monsanto busca incrementar las extensiones de 
maíz en las zonas trigueras para reducir las importaciones. "Si podemos 
incrementar el rendimiento nacional en tonelada y media podría México ser 
autosuficiente en maíz, no requerirían importar", afirmó José Tiburcio, director del 
área de negocios Transformación Agrícola de Monsanto Latinoamérica Norte (LAN), 
Por lo que en diversos estados como Baja California y el sur de Sonora se impulsa 
a los agricultores a que los campos de trigo los reconviertan en zonas de maíz, en 
los cuales también se obtienen mayores ingresos, dijo Tíburcio.   El uso de estas 
semillas es uno de los elementos esenciales para aumentar la productividad de los 
cultivos.- Reforma, 3 Neg 

 
Capitanes /  ¿Dumping en soya?.- Por ahí nos contaron que la pasta de soya 
proveniente de EU anda entrando con precios dumping al País. Resulta que la 
industria de allá tiene una sobreoferta de pasta, un ingrediente indispensable para 
alimento de animales y, como es común, los estadounidenses siempre mandan sus 
excedentes a un precio más barato a México. Con esta mala práctica comercial se 
evita que caigan los precios de su país, sin importar lo que pase del otro lado de su 
frontera. Pero, ¿qué origina la sobreoferta de pasta? Ahí le va. Resulta que del frijol 
de soya, además de pasta, se obtiene aceite, que puede destinarse para el consumo 
humano o para la producción de biocombustibles.- Reforma, 3 Neg 

 
Activo Empresarial / Fricción AMIA y CNA por tratados.- La fricción entre los 
sectores productivos a la hora de negociar los acuerdos comerciales, fue palpable. 
Se trató de una pequeña, pero notoria fricción entre dos grupos de exportación, 
ganadores con el TLCAN y los acuerdos comerciales. Hablamos del sector 
automotriz y del sector agropecuario. La reunión con guajardo. Todo sucedió 
cuando el Consejo Coordinador Empresarial, y en particular la parte negociadora 
que bien ha llevado Moisés Kalach, se reunió con el secretario de Economía, 
Ildefonso Guajardo. Tal situación no fue bien vista por Bosco de la Vega, presidente 
del Consejo Nacional Agropecuario. Resulta que con Brasil hay un temor: que por 
exportarle autos se puedan liberar algunos productos agropecuarios, cuando 
sabemos que el país sudamericano es una potencia (proteccionista, por cierto) de 
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productos como el azúcar, frutas o el café. En el Consejo Nacional Agropecuario 
sintieron que el sector automotriz quería sacrificar al campo para salvarse ellos. Y 
como sea, el tema fue escalando y llegó a Guajardo. Total, una negociación delicada 
donde Guajardo no sólo tuvo que soportar las demandas proteccionistas 
estadounidenses (de revertir déficit comercial, de estacionalidad agropecuaria, de 
renegociar cada cinco años con la cláusula de extinción o Sunset), sino también 
tranquilizar el delicado equilibrio entre los sectores productivos.- Excelsior, 2 dinero 

 
Autoridades atiendan y resuelvan problemas del campo/ Carta al Editor por 
Habitantes de la Ciudad de México - Ayer se originó el caos en la CDMX, 3ra que 
miles de integrantes del Frente Auténtico del Campo se enfrentaron contra 
granaderos de la Secretaría de Seguridad Pública capitalina citando se dirigían a 
Los Pinos, esto a la altura de la calzada Chivatito, quienes al tratar de quitar las 
vallas metálicas provocaron el enfrentamiento. Los campesinos, provenientes de los 
estados de Oaxaca, Guanajuato, Guerrero y San Luis Potosí, marcharon sobre 
Paseo de la Reforma para dirigirse a la residencia oficial de Los Pinos, quienes 
exigían mesas de diálogo con el gobierno federal, ante la falta de apoyos para el 
campo. La protesta afectó el tránsito vehicular desde la avenida Hidalgo hasta la 
Glorieta de la Diana Cazadora; así como en vías aledañas como Juárez, 
Insurgentes, y en las glorietas de la Palma y del Ángel de la Independencia.- Uno 

más Uno, 2 

 
En breve / Es el aguacate menos caro.- El aguacate y la cebolla fueron los 
productos básicos con los mayores descensos, al bajar 10 y cinco pesos cada kilo, 
en mercados del país. De acuerdo con la Procuraduría Federal del Consumidor 
(Profeco), las tiendas de autoservicio ofrecieron la bolsa con dos kilos de azúcar en 
55.94 pesos, alrededor de seis pesos más respecto a la semana pasada y el 
aguacate en 45.24 pesos. La cebolla se encontró en 31.38 pesos el kilo; el limón en 
23.23 pesos y el jitomate en 19.17 pesos el kilogramo.- El Sol de México, 2 F 
 
Cuestionamientos, la tónica en las mesas. -En las reuniones de la Quinta Ronda 
de negociaciones no existió tensión pero sí cuestionamientos y preguntas a las 
propuestas de Estados Unidos, afirmó Kenneth Smith, jefe negociador de la 
delegación mexicana. "Las propuestas de Estados Unidos fueron puestas sobre la 
mesa, muchas de ellas por primera vez al final de la última ronda; nosotros estamos 
regresando a esta reunión con algunas propuestas específicas, con otras, 
básicamente hacemos cuestionamientos y preguntas a los planteamientos de 
Estados Unidos. En ese sentido vamos a seguir trabajando, el trabajo técnico 
continua", dijo. Ayer fue el último día de negociaciones de la Quinta Ronda, 
realizada en la Ciudad de México; las mesas que se trabajaron fueron las de 
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remediación comercial, reglas de origen y el capítulo agrícola. –El Financiero 8 

  
Desplegado/ Estamos creciendo.- Jorge Valenzuela, productor de maíz en ejido 
Santaya Sin. Jo apoyos rge como muchos otros ejidatarios de Santaya se 
organizaron para pedir apoyos e impulsar su actividad. En financiera Nacional de 
Desarrollo le otorgamos créditos a su alcance para semilla, agroinsumos, seguros 
agrícolas. e.t.c. Hoy su agrupación genera empleos y bienestar para muchas 
familias de la comunidad- La Razón, 9 

 
Azúcar dañina (El Dato). –La Industria del azúcar ocultó durante 50 años estudios 
que sugerían los efectos negativos que la sacarosa tiene en la salud humana: PLOS 
Biology. –Crónica 19 

 

INFORMACIÓN GENERAL 
 

"No es menor" el ajuste de $8.32 al mínimo, dice Peña. -El presidente Enrique 
Peña Nieto celebró el aumento de 80.04 a 88.36 pesos al salario mínimo acordado 
por la Conasami, y aseguró que no se trata de un ajuste menor el alza de 8.32 
pesos, considerando que a principios de su administración "era de apenas 60 
pesos". Detalló que con el incremento "en los últimos cinco años el salario mínimo 
ha tenido una recuperación de 20 por ciento en términos reales, 44 por ciento en 
términos nominales, lo cual no había ocurrido desde hace más de 30 años". Al 
atestiguar la firma del convenio de coordinación para la ejecución de acciones en 
materia de formalización del empleo, entre la Secretaría del Trabajo, el Instituto 
Mexicano del Seguro Social y los gobernadores de los estados, Peña Nieto dijo que 
el incremento contrasta "drásticamente, para ponerlo en relieve y contexto, con la 
pérdida de poder adquisitivo justamente inverso de 21 por ciento en términos reales 
que se registró en los 18 años de las tres administraciones pasadas". En el acto, 
realizado en Los Pinos, el Presidente reconoció el trabajo del gobernador del Banco 
de México, Agustín Carstens, porque, dijo, "su profesionalismo y su rigor técnico 
han contribuido de manera decisiva a preservar nuestra estabilidad económica, 
generando confianza y certidumbre en los mercados". –Milenio 6 

 
Repunte del mínimo quedó limitado: Coparmex.- El incremento de 8.32 pesos 
adicional al salario mínimo diario quedó "limitado" para alcanzar la línea de bienestar 
y combatir la pobreza de las familias mexicanas, reprobó el sector patronal del país. 
Gustavo de Hoyos, presidente de la Confederación Patronal de la República 
Mexicana (Coparmex) lamentó que la Comisión Nacional de Salarios Mínimos 
(Conasami) no haya valorado la propuesta de los patrones para otorgar un 
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incremento de 15 pesos adicionales al salario. "La Coparmex estima que el 
incremento acordado en Conasami es un avance limitado y de medio camino, para 
que todas las personas que trabajan en la economía formal obtengan, cuando 
menos, 100% de la suma requerida para satisfacer la canasta alimentaria y la 
canasta no alimentaria en núcleos urbanos, es decir, para que alcancen la Línea de 
Bienestar. - El Economista, 37 

 

 
AMLO gana ante cualquier combinación de aspirantes (Encuesta). -La 
encuesta nacional EL UNIVERSAL/Buendía & Laredo revela, rumbo a las 
elecciones presidenciales de 2018, que Andrés Manuel López Obrador se mantiene 
como el personaje más conocido y con la mayor preferencia en todos los careos 
frente a contrincantes de los otros partidos políticos. Un 40% de los encuestados 
tiene una opinión favorable para el dirigente de Morena, en tanto que 33% expresan 
una opinión negativa. Un 67% conoce al presidente del PAN, Ricardo Anaya; 21% 
tiene una buena opinión de él, mientras 27% tiene opinión negativa. Por su parte, al 
jefe de Gobierno de la Ciudad de México, Miguel Ángel Mancera, lo conoce 68% de 
los encuestados; 27% tiene una opinión positiva y 21% una opinión negativa. Lo 
anterior implica que, de acuerdo con la última medición, la opinión de los 
encuestados sobre Ricardo Anaya Cortés fue 6% más negativa en esta última 
encuesta. Si se les mide ante Andrés Manuel López Obrador y Miguel Ángel Osorio 
Chong (PRI), ambos obtienen 21% de las preferencias, frente a 20% de Osorio 
Chong. La diferencia es que, ante Anaya, López Obrador alcanza 28%, en tanto que 
enfrentado a Mancera el tabasqueño llega a  27%. -El Universal PP 6 
 
AMLO lidera la intención de voto, con o sin Frente Ciudadano (Encuesta de El 
Financiero). -Sin candidatos definidos aún, la contienda presidencial en 2018 sigue 
siendo un manojo de escenarios probables. De acuerdo con la más reciente 
encuesta nacional de El Financiero, Andrés Manuel López Obrador lidera con 
Morena la intención de voto en todos los escenarios, pero su nivel de apoyo varía 
dependiendo de quiénes son los otros candidatos.. –El Financiero, PP 42, 43 

 
No se cierra ningún nuevo capítulo del TLCAN.- En la quinta ronda, celebrada 
en la Ciudad de México, para renegociar el Tratado de Libre Comercio de América 
del Norte (TLCAN) no se logró cerrar ningún capítulo, Informaron los gobiernos de 
México, Estados Unidos y Cañada, en un comunicado conjunto. Hasta ahora, sólo 
se han concluido dos capítulos: el de pequeñas y medianas empresas y el de 
competencia. "En respuesta a las Instrucciones que los ministros dieron al final de 
la cuarta ronda, los jefes negociadores se enfocaron en avanzar lo más posible, con 
el objetivo de reducir las brechas y encontrar soluciones. Como resultado, se 
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lograron avances en varios capítulos", dijeron en la declaración trilateral. Los jefes 
negociadores reafirmaron su compromiso para avanzar en todas las áreas de la 
negociación, con el objetivo de finalizar las negociaciones lo antes posible. - El 

Economista, 5 

 


